

Reseña

DE EVENTOS REALIZADOS

SEMINARIO SOBRE SOCIOLOGIA DE LA FAMILIA

Este seminario fue dictado por el sociólogo Dr Didier Le Gall de la Universidad de Caen Francia en el marco de una serie de cursos preparatorios de una Maestría sobre Trabajo Social y acción social que organiza la Escuela de Trabajo Social de la Universidad del Zulia, el mismo se realizó en la ciudad de Maracaibo del 22-01-90 al 27-01-90, nuestro Departamento estuvo representado por los Profesores Carmen Teresa García y Amaldo Moreno P.

Fue muy importante asistir a este evento, ya que tuvimos la oportunidad de tener una visión de la evolución de las estructuras familiares francesas recientes y ese sentido nos permite tener un punto de comparación para analizar la situación venezolana.

C.T.G.

JORNADAS DE REFLEXION DEL DEPARTAMENTO DE ANTROPOLOGIA Y SOCIOLOGIA ULA:

Dentro del "espíritu del tiempo" nuestro departamento jefaturado por la Socióloga Luz Peñalver se han iniciado unas jornadas de reflexión/ discusión que intenta ponernos a tono con las exigencias/ necesidades/ aspiraciones/ y

posibilidades que nos da la coyuntura actual. Dichas jornadas se iniciaron el 15-06-90 en la Hospedería San Javier de El Valle y han continuado los miércoles siguientes en la sala de reuniones de nuestro departamento. El centro de la reflexión ha sido el de redefinir nuestra inserción en la facultad y en la universidad, en ese sentido se han discutido proposiciones como de convertirnos en una Escuela de Sociología, la creación, a mediano plazo, de estudios de cuarto nivel en Sociología y Antropología, la creación de la Mención de Ciencias Sociales en la Escuela de Educación o de convertirnos en un Centro de Investigaciones Antropo-sociológicas a fin de cumplir con los objetivos principistas de la universidad (docencia-investigación-extensión).

Estas proposiciones han generado discusiones que nos ha permitido, en cierta forma, auto-evaluarnos y en ese sentido conocer la factibilidad de una u otra propuesta. Lo que si es cierto, es que cualquiera que sea, es necesario redefinir y desarrollar las líneas de investigación para producir sociología y antropología venezolana.

C.T.G.

VIII COLOQUIO NACIONAL DE HISTORIA REGIONAL

Este coloquio se celebró en la ciudad de Carúpano (Edo. Sucre) entre los días 9 al

13 de octubre del año en curso, el mismo tuvo como tema central: Investigación y enseñanza de la Historia Regional y Local, temática de gran interés para las ciencias humanas, porque constituye un medio para la "consolidación de la identidad nacional" hoy día tan vapuleada por la crisis, las políticas económicas y sus efectos perversos.

C.T.G.

SEMINARIO SOBRE EL RETO DE J. HABERMAS EN LA HORA DE LA POSTMODERNIDAD

El pasado 2 y 3 de marzo del año en curso se realizó en la localidad de La Puerta (Edo. Trujillo) el seminario de posdoctorado **El reto de J. Habermas en la hora de la posmodernidad**.

Dicho evento constituyó una oportunidad extraordinaria de confrontación de los distintos modos de recepción de la obra del autor, en relación al debate contemporáneo sobre la crisis de la modernidad.

El prólogo del debate estuvo bajo la responsabilidad del Secretario de la U.L.A. Prof. Felipe Pachano, del Dr. Rigoberto Lanz (U.C.V.) y de un representante del Núcleo Rafael Rangel (U.L.A.)

Contó el seminario con las exposiciones de los doctores Esdra Heymann, Rigoberto Lanz, Miguel Ron Pedrique, Isidoro Requena, el Dr. Walter Navia y la doctora Luz Marina Barreto. Y fueron abordados

los siguientes puntos: la configuración de los distintos momentos del pensamiento de J. Habermas; su vinculación con Marx y los marxismos, así como su eclecticismo epistemológico; los puntos de contacto con Weber y Durkheim; la racionalidad instrumental en el marco tanto el capitalismo tardío como del socialismo burocrático, la relación del pensamiento del autor con la crisis de la modernidad; la vinculación entre la lógica evolutiva y la lógica de la argumentación; y, finalmente, una puntualización sobre el concepto de competencia comunicativa a partir de la filosofía del lenguaje.

El seminario contó con una selecta muestra de intelectuales de primera línea, de distintas universidades del país, incluyendo distinguidos profesores de la ULA entre quienes se cuentan Camilo Perdomo, Amado Moreno, Silvio Villegas, Ramsés Fuenmayor, Jorge Dávila, Hernán López, Alejandro Ochoa y Oscar V Pérez M.; Walter Navia de la Universidad de Oriente; Daniel Mato y Gladys Villaroel de la U.C.V.; de la U.C.; Eric Nuñez de la U.C. y otros distinguidos colegas.

La participación pluridisciplinaria fue una condición importante, así como la heterogénea formación de los asistentes; ello marcó una discusión de un altísimo nivel y de una sólida calidad intelectual. Por esta razón se colocó a tono con la confrontación actual sobre la crisis de la modernidad y los modos de abordarla teóricamente.

Oscar V. Pérez M.

**SEMANA DE LA UNESCO
REUNION ANUAL
DE GULERPE
(GRUPO LATINO-
AMERICANO PARA
EL PERFECCIONAMIENTO
DE LA EDUCACION)**

Del 3 al 6 de julio de los corrientes se celebró en Cumaná la reunión anual de GULERPE y la semana de la UNESCO. El tema principal de discusión fue "La Educación Superior Iberoamericana para el año dos mil". Destacamos entre las ponencias más importantes, las presentadas por Miguel A. Escatet, titulada "Visión de la Universidad del siglo XXI: dialéctica de la misión universitaria en una era de cambios". La de Gustavo López O. "El Conocimiento y la explosión de opciones en el nuevo siglo" y la de Luis M. Peñalver "La Universidad Latinoamericana en el proceso de integración y democratización". Por la ULA asistieron el rector Dr. Néstor López, el profesor Amado Moreno P. y el bachiller José Luis Ferrer.

Amado Moreno P.

**III CONGRESO VENEZOLANO
DE SOCIOLOGIA
Y ANTROPOLOGIA**

Se realizó en la ciudad de Porlamar, Estado Nueva Esparta, del 25 al 29 de junio de los corrientes, el IIIer Congreso Venezolano de Sociología y Antropología, cuya temática central fue: "El Impacto Social de la Crisis".

La Universidad de Los Andes tuvo una amplia participación en el mencionado Congreso al asistir un representativo número de profesores en calidad de ponentes entre otros.

a) Departamento de Antropología y Sociología:

- Sociólogo Roberto Chacón. "COPRE: Placebo para un achacoso dinosaurio.
 - Soc. Carmen Teresa García y Ant. Oswaldo Giménez (Fac. Derecho) "Mérida: tres años (1986-1988) de conflictividad social; los conflictos y las respuestas sociales.
 - Soc. Amado Moreno P. "El Conflicto Social en Venezuela. 1989".
 - Ant. Juan Sánchez. "Etnomedicina y clínica metacultural.
 - Soc. Oscar Aguilera. "¿Qué son los Movimientos Sociales Urbanos? Una problematización de su definición.
- b) Departamento de Ciencias de la Conducta.
- Soc. Iraides Ríos "Análisis del subsector médico privado del Area Metropolitana de Mérida.
 - Ant. Nilda Vera. "Salud para todos en el año 2000". Análisis de su viabilidad en Venezuela en la actual coyuntura de crisis.
- c) CEPSAL
- Lic. Alfredo Angulo R. "¿Es posible una sociedad de Mercado en Venezuela?".
 - Abogado Simón Rosales. "La Crisis Venezolana y su reflejo electoral".
- d) Facultad de Ingeniería.
- Ing. Alejandro Ochoa. "Acción Comunitaria en Venezuela: dos modelos típicos ideales de acción política".
 - Ing. Jorge Dávila. "La Conducción de una Universidad Nacional ¿Gobierno institucional o regulación del conflicto interno?".
- e) Facultad de Odontología
- Soc. Italo Silva y Odont. Máximo Hernández. "La crisis de la salud oral en Venezuela desde la perspectiva de las Ciencias Sociales".

AMP.

El III Congreso sirvió para confrontar/contrastar la producción socio-antropológica de los últimos ocho años (II Congreso en 1982), igualmente se pudo constatar el interés manifiesto por la Sociología y Antropología por parte de otros profesionales: ingenieros, economistas, médicos, abogados, politólogos, odontólogos, etc. esto es indicador de la creciente importancia de las Ciencias Sociales como factor humanizador del desarrollo científico tecnológico y como espacio de reflexión esencial para la búsqueda de soluciones de la crisis global que vivimos.

El tema central del evento fue el **IMPACTO SOCIAL DE LA CRISIS**, habiendo tenido como escenario la realidad socio-económica de la Isla de Margarita, que es expresión del equivocado modelo de desarrollo donde se privilegia los índices económicos, soslayando las necesidades sociales, ambientales, culturales de las grandes mayorías.

Se reivindicó la necesidad de investigar la realidad social venezolana con mayor profundidad, ya que de esta forma podemos conocer mejor el impacto de la crisis, condición indispensable para que ese conocimiento sea la base para el desarrollo de políticas más ajustadas a la realidad venezolana. En este sentido la Conferencia del Soc. Dr. Roberto Briceño-León fue aleccionadora y estimulante, la misma trató sobre la Experiencia del Laboratorio de Investigaciones Sociales de UCV.

También es importante de reseñar la apertura de una mesa para la discusión de una temática de gran interés para las sociólogas como es la Condición de la mujer ante la crisis, en donde se reflexionó sobre diferentes problemas que vive/sufre la mujer en la sociedad como

la nuestra.

En fin, el Congreso permitió un reencuentro con los condiscípulos, con los profesores, nos permitió discutir la situación gremial, sobre la cual se hicieron muchas denuncias sobre todo de tipo salarial, de usurpación de funciones, de subempleo y en ese sentido se acordó luchar para que la Ley de Ejercicio Profesional, que se introdujo en el Congreso de la República sea aprobada y además se acordó hacer una campaña sumándonos a los demás gremios en solicitud de un sueldo mínimo para Sociólogos y Antropólogos (de la Administración Pública y empresa privada) de Bs. 17.500 mensuales, así como emprender una campaña para la creación de la seccional del Colegio de Sociólogos y Antropólogos en Mérida, en ese sentido hacemos un llamado a todos los colegas a participar en dicha actividad.

Sociólogos Carmen Teresa García
y Oscar Aguilera

LA DISCUSION DE LOS VIERNES

Espacios para discutir, es esa una de nuestras motivaciones. En el Departamento de Antropología y Sociología un viernes cada quince días y de manera regular un grupo de docentes de la Universidad se han estado reuniendo para dialogar, conversar e intercambiar. El tema con el que todo arranco fue el de la situación actual del llamado "socialismo real", la vertiginosa sucesión de cambios que han tenido lugar en su seno, a propósito de ello, se ha conversado sobre la naturaleza de la Unión Soviética, los rasgos distintivos del socialismo, la situación económica, la situación política, los socialismos, el último resultado

electoral en Nicaragua, el artículo de Fukuyama "El fin de la Historia", la vigencia o no del marxismo, etc.

La dinámica ha sido muy elemental, se convoca con por lo menos quince días de antelación, se escoge un material base (artículo, libro, ensayo), se define un ponente que inicia la conversación y se deja abierta la invitación; entre 9 y 30 am y 12.00 m. se realiza el evento. Hasta ahora hemos realizado más de doce reuniones, recientemente iniciamos una

serie dedicada a la propuesta epistemológica de Mario Bunge. Los temas han ido variando y seguirán haciéndolo, salvo un núcleo de cuatro o cinco personas también los participantes han ido rotando, deseamos mantener viva esta iniciativa, quisiéramos, incluso, institucionalizarla y sistematizarla un poco (levantar una minuta, escribir las conclusiones, etc.).

Informamos e invitamos, los espacios para discutir deben multiplicarse.

O.A.

Reseña de Libros

BRICEÑO LEON, Roberto y WAGNER, Erika (compiladores). **Las Ciencias de lo humano.** (Homenaje internacional a Jeannette Abouhamad). Editado por la Asociación Venezolana de Sociología, la Fundación Jeannette Abouhamad y el Fondo Editorial Acta Científica Venezolana. Caracas. 1989. 432 pgs.

Más que una reseña o recomendación, que sí lo son, este comentario quiere ser también, una manifestación asociativa de quienes laboramos en FERMENTUM al cálido y significativo homenaje que se intenta hacer a JEANNETTE ABOUHAMAD con este libro. Quienes la conocimos y trabajamos a su lado, quienes tuvimos la fortuna de ser sus discípulos no podemos menos que celebrar la idea y felicitar a sus autores y ejecutores.

"...El amor por el estudio, el interés inagotable por el conocimiento, el sostenido afán por la investigación y una lealtad insobornable a la verdad, son un buen modo de aproximarse a la descrip-

ción de esta excepcional socióloga venezolana", (palabras del prólogo escrito por el doctor Rafael Caldera).

Dividido en cinco partes el texto recoge en la primera la clase inaugural del Doctorado en Ciencias Sociales dictada por la homenajeada. En la segunda parte D.F. Maza Zavala, Abdelkhebir Khatibi, Roberto Briceño-León y P.H. Chombart de Lauwe escriben sobre Jeannette Abouhamad, su persona, sus estudios, su recuerdo. En la tercera parte Jeannette Abouhamad, G. Carrera Damas, Teolinda Bolívar, Silverio González y Roberto Briceño León presentan artículos de investigaciones sobre VENEZUELA. En la cuarta parte Henry Coing, Armando Córdova, Rigoberto Lanz y P.H. Chombart de Lauwe presentan artículos sobre LA SOCIEDAD desde variadas perspectivas. Finalmente, Edgar Morin, Marisol Pérez Schael, Juan Nuño, Ruth Capriles, Zdenek Stmiska y Tosca Hernández presentan,

en la última parte, artículos sobre **TEORIA SOCIAL**.

El texto aparte de su valor emotivo tiene, igualmente, la virtud de homenajear a través del trabajo intelectual de sus coautores, no dudamos recomendar su lectura, leyendolo encontramos algo de Jeannette en él.

O.A.

AMAYA, CARLOS ANDRES: Geografía Urbana de una Ciudad. El Caso de Mérida. Consejo de Publicaciones U.L.A., Mérida 1989, 105 pp.

El geógrafo Carlos Andrés Amaya nos proporciona una lectura de la ciudad, que, producto de un minucioso trabajo de campo, desde una perspectiva, aborda todo el proceso de conformación de la urbe.

Señala con toda claridad los problemas derivados de una concentración de activi-

dades en el casco central y de la constelación que un crecimiento desordenado ha dado como producto; es decir, una ciudad donde se ha repartido en el espacio toda una serie de actividades dispersas que dificultan y encarecen las comunicaciones y dejan huérfano de servicios muchos nuevos desarrollos.

Nos habla, también, este autor de la responsabilidad del sector de la construcción en la actual tendencia urbanística cuyo norte, no es más que la rentabilidad de las inversiones sin importar la dimensión humana del problema, ni el costo social que ésto trae para el urbanismo de la ciudad. Avisoramos entonces una Mérida, cuya entrada en el año 2000, tendrá una multitud de problemas en cuanto a servicios, áreas de esparcimiento, distribución de las diferentes actividades, etc. Recomendamos su lectura.

Oswaldo Giménez

• F E R M E N T U M •

SUSCRIPCIONES

Número suelto (en Venezuela)

Suscripción anual (en Venezuela)

Suscripción anual de contribución (en Venezuela)

Número suelto (América Latina)

(Estados Unidos - Canadá)

(Europa, Resto del Mundo)

Suscripción anual (América Latina)

(Estados Unidos - Canadá)

(Europa - Resto del Mundo)